

ESPAÑA. . . . 1'25 PTAS AL MES
ENTRANHERO . . . 2'25 id.
NÚMERO SUELTO . . . 5 céntimos
REM ATASADO . . . 10 id.

LA TARDE

Ecos

Nuevo arreglo escolar

En nuestro artículo anterior escribíamos un hecho, porque ya la práctica nos ha enseñado a no considerar otra cosa más que hechos, y además porque estamos saturados de palabras pomposas y de promesas que después no llegan a traducirse en actos.

Tampoco hemos perdido de vista que vivimos en el país del tedio y de la incuria y que para que reaccione es preciso hablar sin atenuaciones de ninguna clase.

Hay no hemos de rebajar ni un adarme al valor de nuestra afirmación, que por otra parte no necesita probar, pues ya hemos dicho que se trata de un hecho: «nuestra escuela primaria por carecer de concepto pedagógico definido, no ha podido redimir de la ignorancia a muchos millones de españoles».

Y esto es evidente; ha influido de un modo decisivo sobre nuestra cultura la organización escolar en primer término, porque las demás causas tienen todas carácter secundario y no habrán podido ser nunca determinantes del estado actual de cosas en lo que a nuestra educación nacional atañe.

Ahora que el problema de la enseñanza ha adquirido todo el relieve que necesitan las cuestiones para llegar a tener estado social, es cuando el ministro de Instrucción ha pensado en ponerle mano buscando así el progreso en línea recta ó sea la satisfacción inmediata del efecto político planteado.

No podemos pensar de otro modo al ver como se ha prescindido de toda orientación pedagógica y de toda dirección práctica en una reforma de tanto interés y trascendencia.

Se trata de la organización de un plan sencillo, fácil y positivo con la idea de tener un servicio de enseñanza moderno, capaz y fecundo; se trata de sostener las mismas cantidades que a este concepto se han destinado hasta aquí, ampliándolas solamente en el sentido de que abarquen algún pequeño desarrollo; se trata de no buscar ya más efectos en la opinión y encaminarse directamente al punto donde se enlaza la realidad con el interés público y general. Pues bien; para conseguir estos laudables propósitos, que indudablemente habrían de merecer el apoyo de las personas sensatas, halla el ministro a mano una ley ya caduca, inadaptable en muchos de sus artículos, que llevan ya más de medio siglo de existencia, y la aplica de un modo puramente mecánico como si de ella hubiese dependido la salvación de la enseñanza en España.

No, la ley del 57 no tiene la orientación pedagógica adecuada para sacar a nuestra escuela primaria de la postración en que se halla, todo ello por falta de organización moderna, todo ello por no tener apoyo oficial decidido y eficaz.

Pero dejemos aparte las consideraciones generales, que tiempo ha de sobrar para volver sobre ellas, y pasemos a examinar las deficiencias enormes que de notan en nuestros establecimientos de instrucción y que precisa remediar antes de ir a otras reformas de interés dudoso y de más dudosos todavía aplicación.

Primeramente carecemos de edificios medianamente aceptables para poder instalar las escuelas arregladamente a las condiciones que exigen la higiene y la pedagógica.

Tampoco están provistas nuestras escuelas del material científico indispensable para que la enseñanza sea verdaderamente fructífera.

Generalmente se reúnen en nuestros centros docentes numerosos niños desde la edad de cinco años hasta la de trece, todo ello con evidente perjuicio para una labor escolar seria y positiva.

Sería tarea difícil si hubiéramos de mencionar una por una las deficiencias que hemos observado y que necesitan corregir inmediata y radicalmente, si queremos huir de la rutina y de la infelicidad.

Urge, antes que crear organismos nuevos con los mismos defectos de que adolecen los antiguos, una amplia modificación de lo existente en la dirección que en sucesivos artículos nos permitiremos exponer, en síntesis nada más.

Si nuestras modestas observaciones no son atendidas, si hay quien tuviera interés que no lo creemos—en que se persista en el error, podemos, desde luego, considerarnos desahogados de nuestra escuela primaria que, si aún existe como fuerza social, se debe a otra clase de esfuerzos, y no a la virtualidad de su organización—como sucede en otros países—por ser ésta, como decíamos al principio, rutinaria y antipedagógica.

Intima

En las ramas de un ciprés se quejaba un pajarillo, que al regresar una tarde halló solitario el nido.

Yo también sin compañera lanzo al aire mis suspiros, que huyó mi dulce ventura y encontré mi hogar vacío.

Las quejas de esa ave cilla se unirán a mis gemidos, y moriremos llorando por el bien que hemos perdido.

NARCIS DIAZ DE ESCVAR (De nuestra colaboración)

El problema de las subsistencias

En Castilla

El presidente de la Cámara de Comercio de Valladolid, D. Gregorio García Garrote, después de atinadas consideraciones acerca de tan importante problema, ha condensado su criterio en las siguientes frases:

«El origen del mal casi no nos importa, aun cuando radica en la desajustación de todos los Gobiernos, que no se han preocupado de estas cuestiones, en las que está la verdadera regeneración española. En el exceso de circulación fiduciaria, sin que haya las reservas en oro correspondientes; en la falta de tratados de comercio en las excesivas acuñaciones de plata, en la falta de fomento de todo el movimiento económico del país, en toda esa serie de males sin cuento radican las causas del mal. ¿Qué se hace para remediarle? Nada absoluto. ¿Cuál puede ser la solución del problema?»

Hacer que la moneda tenga su verdadero valor; procurar por todos los medios posibles que se firmen tratados de comercio ventajosos; abaratar los transportes de artículos de primera necesidad; suprimir el impuesto de Consumos en los mismos; fomentar las obras públicas, a fin de que no quede un solo obrero sin trabajo durante el invierno, y disminuir la circulación fiduciaria, aun cuando tengan menos rendimientos los accionistas del Banco. Estas y otras medidas darían lugar a que, en un espacio de relativa brevedad, el problema de las subsistencias, hoy tan pavoroso, se convirtiera en porvenir lleno de esperanzas para el engrandecimiento de este desgraciado país.»

Lo que dice un corresponsal alemán

Sigue como una tregua entre los dos ejércitos rivales establecidos en posiciones estratégicas en las cercanías de Mukden, pero existen señales muy manifiestas de que en breve ocurrirán allí importantes sucesos.

Respecto de Port Arthur, dícese que los japoneses preparan otro terrible asalto general contra la plaza y que los rusos se preparan para rechazarlo enérgicamente.

Telegrafía el corresponsal que tiene en Mukden al Lokal Anzeiger de Berlín, que fué en extremo desesperado el combate reñido el lunes próximo pasado en los alrededores de Mene Poulioff, en el cual, a pesar de la inespugnable valentía desplegada por los japoneses, fueron éstos rechazados con pérdida de algunos centenares de soldados.

Hace notar en su telegrama el citado corresponsal, que los rusos, gracias a un perfecto servicio de vigilancia, han logrado dejar completamente limpio el camino de Mukden a Sin-Chin-Ting, por el cual pueden fácilmente comunicarse ahora con Tien-Tsin por el Oeste, mientras que por el Norte pueden hacerlo con el resto del mundo por medio del ferrocarril transiberiano.

Dícese asimismo el corresponsal del periódico berlinés, que el estado sanitario de las tropas rusas en las cercanías de Mukden, nada deja absolutamente que desear y que él mismo ha observado personalmente que los heridos japoneses están tratados en los hospitales y ambulancias rusas tan bien como los del ejército del Czar.

«Cuando llegan—dice el corresponsal alemán—heridos japoneses a la estación del ferrocarril, se ven inmediatamente rodeados de grupos de soldados curiosos, generalmente recién llegados del teatro de la guerra, que no han visto todavía al enemigo, tratando éstos soldados curiosos de demostrar a los japoneses su amistad valiéndose para ello de signos y regalos de cigarrillos, de los cuales parece que no pueden en modo alguno prescindir los súbditos del Mikado»

«Lo que más admiran—añade el corresponsal—los rusos en sus enemigos,

es la limpieza y el orden que en sus uniformes y equipos conservan los japoneses.

«Al ver a unos y otros se comprende en seguida que entre ellos no existe ni la menor huella de odio de razas, pues más bien que adversarios parecen hermanos.

La verdad es que los soldados japoneses se han conquistado las simpatías y hasta la amistad de los rusos con la honrada y nobilísima conducta de devolver religiosamente todos los objetos de valor que encuentran encima de los cadáveres de los rusos y que el gobierno japonés, por el intermedio del gobierno francés, los devuelve al de Rusia.

«Tanta nobleza, tanta generosidad y tanta honra lez, han producido excedente impresión en los rusos, los cuales han en este punto, lo mismo que sus rivales.»

«Díe por fin el corresponsal que en los círculos militares de Mukden se opina que el envío de refuerzos de tropas japonesas al Norte de Corea, no obedece más que al propósito de proteger de una manera más eficaz las comunicaciones y no el de intentar algo contra Vladivostok, pudiéndose asegurar que el mariscal Oyama no emprenderá operación alguna contra aquella plaza a menos de presentarse circunstancias especiales, hasta la caída de Port Arthur y de haber alcanzado en Mukden otra gran victoria sobre los rusos.»

Un embajador de España

Misión secreta

París 19 de Noviembre.

El caso no deja de tener gracia.

Demuestra, entre otra cosa, hasta donde llega el amor de un pueblo democrático y republicano por los cantos, los títulos sonoros y las altas representaciones sociales.

La historia—no se trata de una novela, sino de una historia auténtica—es ésta:

Hará quince días que un español de buena presencia, bien vestido y acompañado de lujos equipaje, se presentó en un hotel de segundo orden de Vaugirard, y después de escoger, para instalarse en ellas, las mejores habitaciones de la casa, sin pararse a preguntar los precios, llamó al hostelero para inscribir su nombre en el registro del hotel.

—Soy—le dijo—Pedro García Antonio José Carlos de Villanova Manzanares y Badajoz, marqués de Vestriota, general de Artillería, gran cruz de la Orden de Isabel la Católica, Grande de España y senador del Reino...

El hostelero atónito, escribía nombres y más nombres, títulos y más títulos, y contemplaba con el respeto y la admiración propios de su idiosincrasia democrática, una vistosa y multicolor roseta que su huésped lucía en el ojal de la americana de viaje.

—Hay más—añadió el recién llegado;—para contar con su discreción en asunto importante y delicado, debe confiarle que vengo de España, de Madrid, como embajador secreto de mi Rey, don Alfonso XIII, para solucionar cuestiones interesantísimas, que por igual importan a España y a Francia.

El dueño del hotel, que no sabía de su apoteosis, fué redoblando su atención, y escuchó con religioso silencio las siguientes palabras:

—El Rey de España llegará a París dentro de pocos meses; pero antes hay que resolver dificultades íntimas que estorban su viaje. Esa es mi misión. A su discreción y a su caballerosidad entrego mi secreto, que conviene sepa usted, para que coopere al incógnito que me imponen las circunstancias.

El propietario de aquella ofrenda de honor hizo grandes promesas de lealtad y discreción.

Corrieron dos días, el embajador secreto de España vivió como un príncipe, y recibió en el hotel misteriosas visitas, y entre ellas las de varias damas, que debían danzar en el grave asunto puesto en litigio.

El hostelero estaba encantado y se sentía orgulloso.

Por fin llegó una noche en que el marqués de Vestriota le dijo:

—Mi misión ha concluido. Todo se ha resuelto favorablemente. Mañana, a las doce de la tarde, saldré en el subexpreso para España. Téngame preparada la cuenta.

El propietario de la fonda se frotó las manos de gusto, y escribió números y más números. El embajador extraordinario de España no iba a discutir las partidas de nota de servicios!

Llegó el momento de la marcha. La cuenta fué presentada. El marqués de Vestriota no fijó la vista más que en la cifra que formaba el total.

—Mil doscientos francos! Está bien. Pero quiero, antes de marcharme, recomendar su gran comportamiento, su inte-

ligente discreción, y para ello he de ofrecerle este presente.

A las palabras acompañó la acción, colocando sobre el pecho del asombrado hostelero las insignias de la Orden de San Jaime de Compostela, y entregándole un vistoso pergamino, en que aparecía extendida a su nombre esa gran distinción.

La gratitud del agraciado no tuvo límites. Aquella condecoración colmaba sus ambiciones y sus ideales.

El marqués de Vestriota, reanudando el diálogo interrumpido, dijo:

—Me ha dicho usted que mi cuenta son 1.200 francos?... Deme usted en billetes pequeños, en oro y en plata, hasta los 1.500.

El hostelero se apresuró a buscar los 300 francos de diferencia, y mientras tanto el marqués de Vestriota, pausado y solemnemente, extendió un cheque contra el Crédit Lyonnais por los 1.500 francos que constituían la deuda total.

Ayer, ó sea veinticuatro horas después de la marcha del ilustre personaje español, fué el hostelero francés, luciendo en la boutonnière, la enseña de la Orden de San Jaime de Compostela, a cobrar el cheque al Crédit Lyonnais.

—¡Oh! ¡Mon Dieu de la France!

Alíj nadie conocía al tal marqués, y su cuenta corriente no pareció por parte alguna.

¡El cheque era un papel mojado!

¡E igual suerte corría el pergamino de la famosa condecoración!

JUAN DE BECÓN

La cuestión monetaria en Méjico

Telegrafían desde Méjico a la Agencia Fabra que el Gobierno ha presentado al Congreso un proyecto de ley que le autoriza para resolver la cuestión monetaria en las legislaturas sucesivas, sobre las bases siguientes:

- 1.º Reconocimiento de un valor de 50 por 100 en oro a la peseta, que se mantendrá en circulación.
2.º Prohibición de acuñar moneda por los particulares.
3.º Prohibición de la reimportación de las pesetas mejicanas.
4.º Reducción de las tarifas que gravan la industria minera.
5.º Establecimiento de casas oficiales de comisión para la venta de la plata.
6.º Modificación de la ley concerniente a los Bancos.
7.º Creación de una Comisión encargada de regular el curso de la moneda.

El archipiélago filipino

Viajeros de Filipinas llegados de Hong-Kong, dicen que aumenta en varios puntos del archipiélago el número de partidas contra los americanos, y que no son de bandoleros, como dicen las autoridades yanquis, sino de partidarios de la independencia filipina.

Telegrafían a La Correspondencia que en Luzón dominan los americanos en las costas, estando todo el interior lleno de partidas insurrectas, que imponen contribuciones y atacan los destacamentos americanos.

Hace poco fué sorprendida una columna, que escoltaba dos baterías, por los rebeldes, cerca de Taat, siendo pasados a cuchillo todos los americanos, menos 10 que consiguieron escapar.

Los insurrectos filipinos se apoderaron de los cañones y de todo el armamento, refugiándose en los montes.

En las Visayas y Mindanao hay frecuentes combates, dándose mucho que hacer los moros de Mindanao.

Para guarnecer las plazas de Ligán y Cagayán han sido enviados considerables refuerzos.

Parece que están disgustados los filipinos por los nuevos impuestos que ha votado la Comisión civil y por los malos tratos que, sin motivo, les aplican las autoridades civiles y militares.

La disentería, el beri-beri y la anemia tropical diezman a las tropas de ocupación, estando los hospitales llenos de enfermos y saliendo los barcos que hacen la travesía a San Francisco de California abarrotados de convalecientes.

El periódico Evening Post, de Nueva York, dice:

«Hasta media docena de casas americanas son las que hacen negocio en Manila, cuya población ha descendido desde 1898, de 266 000 almas a 219 000 en 1904; despoblación debida, en gran parte, al malestar económico.»

La población de norteamericanos, que era de 6.462 en 1901, es ahora solamente de 4.389. El verano último tres de las principales casas han dejado de trabajar. Las transacciones comerciales con los Estados Unidos disminuyen. En los primeros siete meses de 1904 la importación americana ha descendido de 2.593.924

dollars a 2 530.899, y la exportación filipina para los Estados Unidos ha sido en ese período en 5.978.148 dollars, en vez de 7.337.552 en iguales meses de 1903. La ley de relaciones comerciales de 1902 hace temer que ni hoy ni en lo porvenir podrá establecerse una corriente comercial entre la metrópoli y la colonia.»

Con estas noticias contrastan las que, con fecha 3 de Noviembre, recibe de Manila Las Novedades, de Nueva York, periódico español poco afecto a los americanos.

Según ellas, en esa fecha había vuelto a Manila el general Wood gobernador militar interino de Filipinas, después de un viaje de inspección por Joló, cuyas islas halló tranquilas.

También recorrió las de Malangabán y Mindanao.

—El capitán Devere, del 23.º de infantería, comunica que los moros están sosegados, y que les ha establecido una escuela y un poblado modelo. Les está enseñando a cultivar con aperos americanos de labranza.

Dícese que varios caciques moros del lago Lanao han solicitado escuelas de la misma clase y ofrecido los edificios al efecto.

—El datto Ali, rebelado contra los americanos desde que se dió la ley contra la esclavitud, ha enviado una comunicación al general Wood solicitando una entrevista, con propósito de rendirse, y el general, que mas bien le considera como rebelde que como bandido, le ha concedido la solicitud. El general confía en atraer al datto a la causa americana.

—Dionisio, cacique de los bulajanes en la isla de Cebú, se ha presentado a la policía rural con 70 de sus partidarios, armados de bolos.

ECOS DE LA GUERRA

Declaraciones del almirante Bezobrazoff

El almirante Bezobrazoff, que ha llegado recientemente a Moscú, ha confirmado que la situación de Vladivostok es de todo punto excelente.

El comandante de Marina ha ordenado que abandonen la población los habitantes que pertenecen al estado civil. Sin embargo, el puerto está absolutamente fuera de peligro.

Todos sus alrededores están minados. El mar comienza a helarse en algunos puntos.

El almirante añade que la escuadra de Vladivostok operará en unión con la flota del Báltico cuando ésta llegue a los mares de Extremo Oriente.

El referido almirante opina que la misión de Rodjestwensky es difícilísima y que su responsabilidad es extraordinaria, pues los peligros le acechan a cada paso.

Teme sobre todo por el almirante Rodjestwensky en la travesía del gran Océano, pues en este punto es muy probable que los japoneses intentaran un golpe de mano.

Respecto a Port-Arthur manifiesta el almirante Bezobrazoff que espera que la fortaleza rusa resistirá todavía mucho tiempo.

Añadió el almirante que los marinos heridos en el combate naval con el almirante Kamimura frente a Vladivostok, están casi todos restablecidos.

Hablando del incidente de Hull, aprueba Bezobrazoff completamente la conducta de Rodjestwensky, que según él no pudo padecer error, encontrándose indudablemente en presencia de buques japoneses.

El almirante Bezobrazoff se ha trasladado a sus posesiones de Tver para descansar una temporada.

Compras de los rusos en Bélgica

Le Petit Bleu, de Bruselas dice que ha sido comprado un millón de pares de calzado, destinado a las tropas rusas en campaña.

Rusia adquiere también en Bélgica material de guerra, conservas alimenticias y una gran cantidad de alcohol para las necesidades del ejército del general Kouroupatkine durante el invierno.

Los delegados de la intendencia rusa encargados de los compras tienen en oficina central en París, y parece que tienen orden terminante de no hacer compras más que en Francia, Bélgica y Suiza.

Noticias de Vladivostok

Se ha sabido de origen particular, que en Vladivostok hay empleados en trabajos de fortificación, muchos millares de peones y que adelanta rápidamente la erección de una nueva línea de fuertes exteriores en los cuales ha empezado a emplearse la artillería de grueso calibre mientras se están reforzando y artillando más los fuertes ya existentes.

También reina en el puerto febril actividad mientras que en el interior del mismo se ven algunos vapores de gran porte que descargan millares de toneladas de víveres, municiones y toda clase de material de guerra.

Llegan asimismo a la ciudad trenes atesta-

CATArras bronquiales. El remedio más eficaz son las Pastillas Morelló.

ALMACENES SAN JOSÉ

Brondo, Esquina Borne

Se han recibido las novedades para Señora y Caballero. La casa que ofrece mejores surtidos Nueva sección de Sastrería para Señora y Caballero.

dos de tropas que se dedican inmediatamente a obras de fortificación.

Para facilitar el transporte de todo lo que puefe necesitar las fuerzas rusas que hay en el Norte de Corea, se ha terminado ya la vía férrea de Vladivostok al río Tumen.

Tampoco se descuidan por su parte los japoneses que hay en el Norte de Corea, los cuales además de fortificar algunas poblaciones, están construyendo un ferrocarril que saliendo de Seoul llegue a la misma frontera de la Siberia.

Espérase que dentro de poco el ejército japonés encargado de guardar la Corea contra una invasión rusa por el Norte del imperio, tendrá un contingente de 60.000 hombres con 300 piezas de artillería.

Donde las dan las toman

Si grandes es en la guerra actual la mortalidad de los rusos, no lo es tampoco menos la que reina entre los japoneses; en prueba de ello se cita al regimiento de infantería de Osaka núm. 37 que después de haber estado de guarnición en la Corea fué destinado a la Manchuria.

Después de las batallas del Yalu, de Liao-Yang y de Yantai, de los 600 hombres y pico de que se componía dicho regimiento, no que dan ahora para prestar servicio activo más que 140 hombres!!

Barcos para Rusia

Refiriéndose a informes de buen origen, se insiste en París en que Rusia ha comprado a Chile y a Argentina vari s barcos de guerra, hecho que ha negado el ministro de Marina de la última de las Repúblicas citadas.

Estos buques constituirán una nueva escuadra que al mando del almirante Niebogotoff saldrá inmediatamente para el teatro de la guerra, uniéndose, antes de llegar a él a la escuadra del Báltico.

Según se dice, los barcos comprados a la Argentina y Chile han costado a Rusia 60.000.000 de rublos.

La Misión en Palma

En la iglesia de Montesión ocupó el púlpito el P. Ruiz Amado, quien dedicó su disertación a rebatir la doctrina de los racionalistas que sostienen la imposibilidad de los milagros.

En Santa Eulalia continúan las instrucciones catequísticas. Estos días se han ensayado algunos cánticos que entonarán cuando recorra la procesión.

En la Catedral continuaron sus pláticas los P. P. Rossell y Sánchez.

El primero siguió ocupándose de los Mandamientos de la Ley de Dios.

El P. Sánchez continuó disertando acerca de «El pecado mortal, enemigo de nuestra alma».

Después de haber explicado la fealdad del alma cuando se halla cohibida por el pecado mortal, pasó a tratar de la muerte, que a todos acoge, a ricos y pobres; que a nadie perdona; que a nadie compadece y que lo mismo corta con su guadaña la vida del sabio que del imbecil.

Explicó el positivismo de la muerte, extendiéndose en largas consideraciones que pusieron de relieve una vez más su erudición y elocuencia.

Terminó su sermón realizando en breves, pero elocuentes, párrafos, el fin que ha de cabernos a todos.

Oyendo a Uetam

La circunstancia de celebrar sus días de Catalina Muntaner, distinguida esposa del Rey de los bajos, hizo que anoche acudieran a la casa del gran artista, muchos de sus émulos y admiradores, ávidos de escuchar nuevamente algún fragmento de sus obras favoritas que tantos aplausos la valieron en las tournées artísticas que de triunfo en triunfo realizó por todos los teatros de Europa.

Uetam no envejece y su voz conserva aún la frescura y buen timbre de sus mejores tiempos, debido todo ello a su voluntad de hierro y a lo austero que es en su vida costumbres. Da gusto el verle estudiar olvidándose de las cincuenta y pico de primaveras que en la actualidad cuenta.

El digno sucesor de Selva, acompañado al piano por el notable profesor señor Miralles, cantó magistralmente el aria *Madamina il catalogo è questo*, del *Don Giovanni* del inmortal Mozart.

En el brindis de *La Estrella del Norte* de Meyerbeer, hizo ver el genial artista las filigranas de la escuela que tantos laureos le valió.

Después, en unión del joven tenor señor Arrom, cantó el dúo *Dimia patria ai cavalieri* del tercer acto de *Roberto il diavolo*, obteniendo una interpretación felicísima.

Y por último entonó la canción de *El Asquito*, del primer acto de *Meftiste* de Boito, en cuya obra demostró una vez más la *vis cómica* y cualidades de buen actor que le han caracterizado para alcanzar tan universal renombre.

La velada resultó muy agradable siendo obsequiados los concurrentes, con un espléndido lunch en el que hizo los honores de la casa la simpática esposa del que con justicia ha sido calificado como el más alto de los bajos que han existido.

FLYZZI

Del concurso de muñecas

Ayer mañana, a la una, en el despacho de la alcaldía se reunieron los señores que formaron la Comisión de Ferias y Fiestas.

Los señores Martorell, Cortes y Jaime dieron cuenta de las cuestiones efectuadas cerca de doña Mercedes M. de Ascención.

En vista del resultado la Comisión acordó incluir en el reparto de plaguetas de la Caja de Ahorros, a los asilados de la Casa-Cuna.

Ignórase el día que se celebrará la repartición.

Esto tendrá lugar en el salón de sesiones de la Casa Consistorial.

Asuntos municipales

Ayer se reunieron las Comisiones de Gobierno y Policía, Fomento y Beneficencia, aprobando, la primera, varias cuentas y acordando la compra de libros para uso de los juzgados municipales.

La segunda aprobó varias cuentas y concedió algunos permisos para reparar sepulturas, otorgó también varios traspaes de las mismas.

En el negociado de reemplazos se solicitó la presentación de los individuos Juan Homar y Vicente Boré Tous, para entregarles la licencia absoluta.

Ecos de Sociedad

En el vapor *Lulio* vino ayer de Marsella, don Antonio Canals.

Entre el pasaje llegado ayer de Barcelona, a bordo del vapor *Balzar*, figuraban don F. Anciso Ruiz, don R. fael Cortés, don José Valls, don Juan y doña Mariana Granga, don José Forteza, don Juan Alemany, don Juan María Certría y señora, doña Gertrudis Fleixas, don Bartolomé Barceló, don Bartolomé Calvet, don José Portier y don Bartolomé Molau.

Matrimonios

Se han unido en el indisoluble lazo del matrimonio: don Antonio Martí Thomás, con doña Margarita Villaiba; don Magin Marqués Marqués, con doña Margarita Capella Oliver; don Mateo Coll Catalá, con doña Antonia Juan Bosch; don Pedro Antonio Socías Socías, con doña María Sabater Gili; don Antonio Jaime Sallens, con doña Catalina Muntaner y Company.

Deseamos a los desposados toda suerte de felicidades.

Militares

Destinos.—Los tenientes coroneles de de Infantería, don Pablo Mas Gelabert y don José Mota Sastre en situación de excedentes en Baleares, han sido destinados a los regimientos de Almansa y Asia respectivamente.

El comandante don José Meranta Frau ha sido nombrado oficial mayor de la C. M. R. de Baleares.

El capellán segundo don Mateo Mas Cerdá, de Baleares pasa al regimiento Cazadores de Tetuán 17 de Caballería.

El veterinario segundo don José Rodado Gomez de la remonta de Extremadura a la Comandancia Artillería de Menorca.

Los escribientes terceros don Mariano Juan Noguera y don Luis Bergamo Pagan pasan a la Comandancia de Ibiza y Capitania General de Baleares respectivamente.

Pagas de tocas.—Le han sido concedidas las dos pagas de tocas que le corresponden por reglamento a doña Mera Josa de Gomar viuda del capitán de Infantería don Luis Clot Lloret, cuyo importe de 500 pesetas le será abonado por la Intendencia militar de Baleares.

Robo en Algaida

Anteayer fué robada la casa merada del vecino del lugar de Pina, Bernardo Cervera Jaime, llevándose 76 pesetas y 10 céntimos que en la misma había.

Puesto el hecho en conocimiento de la benemérita del puesto de Algaida, y tras activas pesquisas del cabo comandante del mismo don Mig el Más Comp: fy ha sido detenido Juan Ferragut Munar, casado, de 31 años de edad, alb: fil, sobre el que recaen vehementes sospechas de que sea el autor de la indicada sustracción.

Dicho sujeto en unión del atestado correspondiente ha sido puesto a disposición del Juzgado municipal.

Turronero de Jijona

Como los años anteriores y bajo el esmero de costumbre tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y al público en general un vestísimo surtido de turrones legítimos de Jijona, Alicante, Yema, n: ve, M: zapan, Fruta, vellana, d: ro y bl: ndo, negro guirliche, imperial, Fresas etc., etc. Peladilla de Alcoy, Zel Gaura, piñones, anís, cáscaras de Valencia, pasteles de Gloria, mazapan de Toledo patatas de Málaga, calabazete y toda clase de confituras y repostería, todo de clase buena y superior.

Francisco García: Jaime II n.º 13, (dos casas más arriba.)

El "Pilar,, embarrancado

Pocas noticias podemos añadir a la información que referente a haber embarrancado el brik barca *Pilar* publicamos en nuestra edición de ayer.

Aunque no se han recibido nuevos datos sabemos que la tripulación no corrió ningún riesgo, pues el buque encalló en circunstancias tales que hasta no hubo necesidad de abandonarle.

Además se cree que el buque logrará salvarse y quizás a estas horas habrá ya sido puesto a flote.

Hoy se espera en esta ciudad con estaación a algunos de los telegramas que ayer llegaron a Las Palmas, las familias de los tripulantes.

Equivocadamente dijimos en nuestra edición de ayer que el telegrama había sido remitido por la casa Sintas, cuando en realidad fué expedido por la casa Viuda de Tomás Bosch, de Las Palmas (Gran Canaria.) Valga la rectificación.

Teatrales

Para esta noche se ha preparado una función extraordinaria, con motivo de celebrarse la *serata d' honore* del maestro Achille Adorni.

Está dedicada al Excmo. Sr. Capitán General y señores Jefes y oficiales de la guarnición de Palma.

El programa es el siguiente: Segunda representación de la opereta *Il Duchessino* desempeñada por las principales partes de la Compañía.

Después del 2.º acto del *Duchessino* se cantará la *romanza, coro y canción* de la cabrera, de la opereta *Ibalcinero* música del maestro A. Adorni.

Mañana domingo, por la tarde función dedicada a los niños de Palma, en la que se pondrá en escena *La Fata Allegra*.

Por la noche: Despedida de la compañía, representándose la aplaudidísima opereta *The Geisha*. Se cantarán dos romanzas por las Sras. Foffano y Barbieri.

La Protectora

Por la noche se pondrá en escena la comedia en 3 actos, de D. José Echegaray, titulada *La Monja Descalza*. Terminará la función con el diálogo cómico *El Chiquillo*.

Asistencia Palmesana

Programa para mañana, domingo. La zarzuela en un acto y tres cuadros, titulada *Lohengrin*.

Estreno de la zarzuela en un acto denominada: *La Patrona del Regimiento*. La zarzuela en un acto, titulada: *Los Camarones*.

Bursátiles

VALORES LOCALES

Cotización corriente

Fomento Agrícola	100 00
Crédito Balear	98 50
Salinera Española.—Acciones	150 00
Bonos Municipales	43 00
Id. Obligaciones	104 00
Islaña Marítima.—Acciones	58 50
Ferro-carriles de Mallorca	62 50
Alumbrado por Gas	95 00
La Economía	10 00
La Alforbrera	65 00
Banco de préstamos	3 00
Banco de Felanitx	36 00
Banco de Sóller	50 00
El Gas (Sóller)	20 00
La Propagadora (Inca)	20 00
Fomento A. I. y C. de Lluchmayor	40 50

VALORES PUBLICOS

Cotización oficial

BOLSA DE MADRID	
Madrid 22-10	
4 p.º interior contado	77 40
Amortizable al 5 por 100	97 40
Banco de España	477 50
Tabacos	417 50
Francos	36 15
Libras	34 20

Crónicas judiciales

Visita

Esta mañana una comisión de magistrados compuesta por los señores don Vicente Ferrándiz, don Miguel Burquate, el abogado Fiscal don Ignacio Rodríguez y el relator auxiliar don Pedro Andreu, han girado la correspondiente a la cárcel del partido.

Juramento

Esta mañana a las once ante la Sala de Gobierno ha prestado juramento el nuevo abogado don Antonio Bailester.

Deseamos al letrado, suerte y felicidad en su nuevo cargo.

Suspensión

Se ha suspendido la vista de la causa instruida contra Antonio A ba, Jaime Sbert y Gabriel Sabater, acusados del delito de robo y cuyo señalamiento se había dado para el lunes.

Restableci o

Se halla restablecido de la dolencia que le venia aquejando el magistrado de esta Audiencia Provincial D. Rosendo Martín. Nos alegramos.

Crónica marítima

Movimiento del puerto

Ayer fué despachada para Valencia la polacra goleta «Lareño» con efectos.

—También lo fué para Mazarrón la balandra «San Sebastián» con idéntico cargamento.

—Con uno de carbón mineral para «La Islaña Marítima» ha llegado esta mañana el vapor inglés «Asger Ryg» procedente de New-cast e.

Otras noticias

Un vapor inglés que ha llegado a Filadelfia anuncia la pérdida probable del velero español *Tafalla*. El vapor inglés ha tratado de llevar de remolque al *Tafalla*, pero le ha sido imposible por el mal estado en que quedó después de una tempestad que se desencadenó.

—Ha terminado de tomar un cargamento de carbón de cok el pailebot «Dos Hermanos».

—El miércoles llegó sin novedad a Barcelona, el yatch francés «Numidia», propiedad de la Compañía Francesa de Navegación y construido en sus astilleros el presente año.

Dicho buque anoche debía hacerse de nuevo a la mar.

—Se encuentra tomando un cargamento de carbón de cok el pailebot «María Luisa».

—Ayer llegó sin novedad a Barcelona el vapor trasatlántico «León XIII», procedente de Montevideo y Buenos Ayres.

—Ha terminado de tomar un cargamento de algarrobas la balandra «San Miguel».

—El cañonero guarda costas «Ternario» ha salido de Barcelona para Tarragona.

—Se encuentra sufriendo una carena el brik-barca uruguayo «Antonia».

Crónica Religiosa

Para mañana

SANTORAL.—San Facundo y san Primitivo mártires y san Leonardo de Portuauricio y colofeor

Jubileo de vearenta Horas

Concluyen en el Hospital en honor de María Inmaculada bajo el título de la Medalla Milagrosa: Exposición a las seis, prima y oficio matinal; a las diez tertia y misa solemne; por la tarde a las cinco los actos de oro y luego se cantará a toda orquesta el santísimo rosario, Te Deum y reserva.

SE COMPRA

A grandes precios para el extranjero, antigüedades, telas, joyas tapices, terriopetos, alfombras, esmaltes, encajes, abanicos, cuadros, muebles y mármoles.

Avisando por escrito se pasa a domicilio y a los pueblos de la isla. Gran reserva en las compras.

Restaurant Oriente, Consutución, 108—(Can Tomcu).

MANUEL RUIZ

Gaceta del día

Co ferencia en el «Cí culo Liberal»

Mañana a las seis y media en punto comenzará en el Círculo Liberal la serie de conferencias de la actual temporada de invierno.

Será el disertante el señor don Juan Valenzuela quien desarrollará su conferencia con el título de *Propaganda Liberal*.

Sociedades de Socorros. En la Junta general extraordinaria que anoche celebró la sociedad *La Salvación* (Indiotería) para el nombramiento de la Junta Directiva, resultaron elegidos los señores siguientes:

Presidente.—Don Bernardo Cabrer Massanet, colono de *Son Castelló*.

Vicepresidente.—Don Nicolás Busquets Salas.

Contador.—Don Miguel Aloy Salom.

Depositario.—Don Matías Juan Pizá.

Secretario.—Don Juan Basceló Porcel.

Vicesecretario.—Don Antonio Balaguer Tugores.

Vocales.—Don Nicolás Cañellas Busquets, don Juan Figuerola Mir y don Juan Crespi Pizá.

Diputación Provincial

Al hacer la reseña de la Diputación en nuestra edición del 23 del presente se extravió una de las cuartillas, que por lo interesante de su contenido reproducimos hoy.

«La Diputación acordó dirigir al Gobierno una instancia solicitando que se empien los estudios necesarios para la construcción de una carretera que vaya desde el *Pi d' Esporlas* a Santa María, pasando por *S' Esplayeta*»

«Esta periódico se ha ocupado ya diferentes veces de la importancia que la citada carretera tiene, y creemos que de

llevarse a cabo el proyecto reportará muchos y provechosos beneficios.

Telegramas detenidos

En esta Central telegráfica se hallan detenidos los siguientes despachos por falta de señas.

Esperanza Pons, sin señas; Reynés, sin señas; Enrique Ruiz, Santacilia 6; Rocavell, sin señas; Datchucovor, pasajero vapor; Viuda de Andres Monserrat, sin señas; Julia Terrasa, sin señas; Lorenzo Socías, carretera de Valldemosa; Beatriz, Santa Catalina 24.

Necrología

Anteayer falleció en el caserío de la Vileta después de aguda y cruel enfermedad, el primer teniente de Infantería don Pablo Gazá Castañer.

A la conducción del cadáver a su última morada asistió numeroso cortejo prueba patente de las innumerables simpatías de que goza la familia del finado.

Reciban sus desconsolados padres y hermanos nuestro más sincero pésame.

El temporal en el mar

Ayer tuvieron que suspender su salida a causa del mal tiempo, los vapores «Cabrera», «Miramar», «Menorquina», «Cataluña» y el «Lulio» para Ibiza y Alicante.

El vapor «Islaño» que debía llegar hoy de Ibiza y Valencia no ha venido a causa del temporal hallándose entreteniéndose en Ibiza.

Maestra interina

Ha sido nombrada maestra interina de Bañalbufar, doña Prudencia Font.

Riña

En las afueras de la Puerta de Santa Catalina han mantenido fuerte disputa por cuestión de intereses dos individuos uno de ellos muy conocido entre la gente del bronce.

Han intervenido varios transeuntes retirándose tranquilamente ambos rivales.

Escándalo

Esta mañana en las inmediaciones de la calle de la Marina han promevido fuerte escándalo dos mujeres, una de ellas con la cabeza algo trastornada por los efectos del alcohol.

Excursion científico escolar

Los alumnos de Agricultura de este Instituto General y Técnico, acompañados del catedrático de dicha asignatura D. Pedro Esterlich, pasarán mañana a Lloseta, efectuando la primera excursión científico escolar del presente curso académico.

Junta de Reformas Sociales

Anoche se reunió bajo la presidencia del señor Planas la Junta local de Reformas Sociales, acordando visitar y clasificar nuevamente ocho establecimientos que así lo tenían solicitado.

Después de enterarse de varias denuncias contra varios patronos panaderos se acordó que la renovación de la Junta tenga lugar el día 30 del actual, verificándose la elección de cargos patronales de 5 a 7 de la tarde y de 8 a 10 de la noche para los de la clase obrera.

Conferencias populares

Mañana a las seis y media de la tarde, tendrá lugar en el «Círculo Liberal» la primera de las conferencias populares de la presente temporada.

Disertará el docto farmacéutico don Juan Valenzuela sobre el tema, *Propaganda liberal*.

Por ofensas

Por la benemérita del puesto de Son Servera han sido denunciados al juzgado municipal doce muchachos que dirigieron palabras ofensivas al arrendatario del predio *Ses Atalayas*, D. Pedro Juan Prohens y Prohens, destruyendo varios trozos de pared que rodean a la indicada finca.

Escuela atropellada

La guardia civil del puesto de Son Servera ha detenido y puesto a disposición del juzgado a nueve jóvenes vecinos de San Lorenzo, que se presentaron en la escuela de ésta última villa y promovieron un alboroto, f: ltando al respecto al maestro de la misma D. Andrés Ferrer Bauzá.

Vacante

Se halla vacante la plaza de farmacéutico municipal de la villa de La Puebla. Las condiciones para los que quieran desempeñar dicha plaza se hallan de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento de aquella villa.

La Sociedad Anónima «Aguas y Sales de Mediana de Aragón» agradecida al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir un deber de gratitud con esto, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto a la venta la «Cajita Ideal» conteniendo 25 gramos de sus incomparables Sales, dosis más que suficiente para una purga.

Telegramas

Broma pesada

Madrid 25-14:45
El gobernador civil de Barcelona, señor González Rotvós ha telegrafiado al ministro de la Gobernación algunos detalles sobre el hallazgo de tres bombas de dinamita en los rails del tranvía en la calle de Bruch.

El gobernador manifiesta que después de examinados los objetos han resultado ser acumuladores de linternas vacíos.

Consideras que esto ha sido una broma de mal género.

Linares bien recibido

Madrid 25-14:50
Telegrafian de Granada que ha llegado a aquella ciudad el ministro de la guerra, general Linares, al cual se le ha tributado un entusiasta recibimiento.

Acudieron todas las autoridades y gran número de personas las cuales le hicieron afectuosas demostraciones.

Colisiones en un mercado

Madrid 25-14:55
En el mercado llamado de los Mostenses ha ocurrido una grave colisión entre los vendedores de pescado y los abastecedores.

La disputa que comenzó por fútiles motivos entre dos de ellos llegó a enconarse de tal manera, que vinieron a la mano librandose una fuerte refriega.

Abastecedores y pescadores acometieronse sañudamente, a pesar de los esfuerzos que hicieron los guardias de vigilancia para restablecer el orden.

De resultas de la refriega ha quedado gravemente herido un abastecedor, de varias cuchilladas, temiéndose que fallezca.

Fuertes nevadas

Madrid 25-15
De diferentes puntos de España principalmente de las regiones del Norte, se reciben noticias que acusan haberse desencadenado furiosos temporales.

El frío ha arreciado de una manera extraordinaria.

Se han encontrado varias personas heladas, entre ellas varios conductores de carros que fueron sorprendidos por el temporal.

De Pamplona anuncian que han caído sobre aquella comarca una nevada copiosísima que ha cubierto la mayor parte de la región.

La nieve caída ha sido tan abundante que varias casas se han hundido.

Los árboles, impotentes para contener el enorme peso, se han desgajado.

A consecuencia de las violentas tempestades, han quedado interrumpidas las comunicaciones con algunas provincias del Norte de España.

Las últimas noticias que el telegrafo ha alcanzado confirman que los temporales han causado terribles estragos, y que el frío que se siente es horroroso.

De otros puntos dan cuenta también que han caído fuertes nevadas.

El paso de la escuadra

Madrid 26-1:00
1:05
Comunican de Pord Said que los buques que constituyen la división de la escuadra rusa al mando del almirante Felkeshan han comenzado las operaciones de atravesar el canal de Suez.

El almirante ruso ha ordenado a los comandantes de los buques redoblen la vigilancia cuando estos desemboquen en el mar Rojo, a la salida del canal.

El paso se hace con regular lentitud a causa del gran calado de los buques mayores.

Las autoridades egipcias han ordenado se tenga completamente expedito el paso del Canal, impidiendo la entrada de los buques que se hallan preparados para atravesarlo.

La escuadra rusa va acompañada de algunas chaunas egipcias,

encargadas de vigilar aquellos alrededores.

Han comenzado el paso los destroyers rusos.

Créese que estos se adelantarán un buen trecho para el mar Rojo al objeto de ejercer una minuciosa inspección en aquellas aguas.

Existen temores de que al desembarcar los buques rusos en el Océano Indico, los japoneses intentarán algún golpe con ellos, pues se ha señalado la presencia de agentes, que se creen espías de los japoneses, encargados de transmitir noticias acerca de los movimientos que efectúan las dos divisiones de la escuadra del Báltico.

Sospéchase que a la ciudad inglesa de Hon-Kong han acudido varios japoneses, al objeto de organizar un golpe contra los buques rusos.

Un discurso de Sánchez Toca

Madrid 26-1:10
Afirmase que el ministro de Gracia y Justicia señor Sánchez de Toca, proclamará hoy en la sesión del Congreso un discurso, al que se concede importancia por creerse que en él se harán declaraciones relativas a las denuncias hechas por algunos diputados contra el señor Sánchez Guerra.

Créese también que en el mismo discurso se ocupará de otros asuntos de interés.

Romanos banqueteados

Madrid 26-1:15
Comunican de Jaen que ha llegado a aquella el conocido político señor Conde de Romanones.

Sus amigos políticos y correligionarios acudieron a la estación, tributándole un afectuoso recibimiento.

El señor Conde será obsequiado con un banquete.

EL CONGRESO

Madrid 26-1:20
> 1:25
> 1:30
> 1:35

Se abre la sesión, ocupando la presidencia el señor Romero Robledo.

Se nota animación extraordinaria.

En los escaños se notan multitud de diputados.

Las tribunas aparecen llenas de expectadores movidos de la curiosidad de conocer el resultado de la sesión de hoy en la que se ha de tratar de la interpelación explanada por el señor Soriano contra el ministro de la Gobernación, con motivo de las denuncias hechas sobre las elecciones verificadas en el pueblo de Carabuey.

Comienza pidiendo la palabra el señor Huelin el cual protesta de que se pierdan las sesiones en discusiones verdaderamente inútiles cuando hay tantos asuntos de verdadera importancia, y afirma que los debates como los de hoy no tienen interés para la nación.

Los republicanos protestan de las palabras del señor Huelin diciendo que este debate versa sobre moralidad lo que tiene tanto interés como cualquier otro debate.

Promuévese un vivo incidente en el que intervienen diputados de las diferentes fracciones.

Pide la palabra el señor Lerroix para solicitar del gobierno se indulte al jefe socialista Pablo Iglesias condenado por un artículo que publicó en «El Socialista».

El señor Sánchez Toca le contesta manifestando que tendrá en consideración lo solicitado por Lerroix, y que estudiará el asunto por ver de conceder el indulto.

El señor Gaset presenta y apoya una proposición pidiendo que se depuren las denuncias sobre los sucesos de Carabuey.

El orador pronuncia un discurso en el que se resuelve contra el caciquismo de provincias.

En uno de sus párrafos alude al señor Maura diciendo que prometió descujar al caciquismo, y no lo ha logrado.

Censúrale por el hecho de que apruebe la conducta del señor Sánchez Guerra.

Este se defiende negando su intervención y responsabilidad en los

hechos denunciados y afirma que nadie podrá sostener los cargos que se le hacen.

El señor Soriano le interrumpe con mucha frecuencia lo que motiva por parte de la presidencia fuertes campanillazos.

Madrid 26-1:40
, 1:45
, 1:50

El señor Gasset insiste en que las denuncias hechas, son exactas.

El ministro de la Gobernación las niega rotundamente.

El señor Soriano le interrumpe nuevamente lo que ocasiona vivas protestas de parte del señor Huelin quien censura la conducta de Soriano.

Este le increpa originándose entre ambos un serio incidente.

El señor Marqués de la Vega de Armijo interviene en la discusión asistiendo a las acusaciones que se han hecho contra el señor Sánchez Guerra.

El ministro de Gracia y Justicia censura duramente al señor Roldán por el hecho de no haber asistido hoy a la sesión y haberse reservado hacer manifestaciones más concretas que pudiesen arrojar luz sobre este asunto.

Pide la palabra el señor Maura, quien censura a los autores de las denuncias de quienes afirma que sin tener un conocimiento exacto de los hechos, han dado lugar a un debate prolijo con perjuicio de otros asuntos considerados como verdaderamente interesantes para la nación.

Recoge la alusión del señor Gasset referente al «descuaje» y dice que la muerte del caciquismo está decretada en el proyecto de Administración Local del que hace un cumplido elogio.

Hallándose ausente el señor Roldán autor de las denuncias, pretende defenderle el señor Bores.

El señor Romero Robledo le interrumpe negándole el uso de la palabra y diciendo que el señor Roldán se defenderá cuando asista al Congreso.

El señor Bores anuncia que se harán gravísimas acusaciones contra el ministro de Gracia y Justicia Sánchez de Toca.

Estas afirmaciones producen en la Cámara una sensación profunda.

Retírase la proposición que había defendido don Eugenio Silveira referente a la depuración del acta de Carabuey.

Se presenta otra proposición.

Se suspende este debate para continuar en la sesión de esta tarde.

Se reanuda la discusión del proyecto de Marina rectificando los señores Marengo y Ferrándiz.

Ha quedado discutida la totalidad de dicho proyecto.

Se ha levantado la sesión.

Alcalde malversador

Madrid 26-1:55
Telegrafian de Valladolid que en la sesión que el Ayuntamiento celebró ayer se produjo un escándalo fenomenal.

Uno de los concejales atacó al alcalde violentamente, acusándole de haber malversado grandes cantidades.

El escándalo que con ello se promovió fué mayúsculo.

El público que asistía tomó parte en el tumulto pretendiendo invadir el salón.

Cosacos vendedores

Madrid 26-2:
Telegrafian desde el teatro de la guerra que una patrulla de cosacos sorprendió en el punto llamado de Vi ke a una partida de 1.500 Kenguses atacándola con tanto ímpetu que aquellos fueron completamente aniquilados.

Los pocos que quedaron con vida fueron hechos prisioneros.

Lo que se atribuye a Stoessel

Madrid 26-2:5
Dicen de Londres que se atribuye al general Stoessel un telegrama fechado en Port-Arthur en el cual se afirma que la guarnición se muere de hambre y que es imposible resistir.

Tiéñase por apócrifo este telegrama.

TIENDA DE Las Monjas

GRAN VENTA DE TODAS LAS

Novedades de invierno

Surtidos considerables vendidos a precios reducidos. Numerosas ocasiones en artículos de

DE ALTA NOVEDAD

Especialidad en artículos para LUTO

LAS MONJAS

Entierro concurrido

Madrid 26-2:10
Cádiz.—Se ha verificado el entierro del hermano del ministro de Gobernación el cual ha estado concurridísimo.

El Senado

Madrid 26-2:15.
Se celebra sesión bajo la presidencia del señor Azcárraga.

Se hacen algunos ruegos de escaso interés.

Apruébase el proyecto de rebaja de los impuestos sobre los transportes.

Se reanuda la discusión del Concordato dándose por terminada la presentación de enmienda.

Discutese el artículo único.

Las minorías se quejan

Madrid 26-2:20
En los pasillos del Congreso quejábanse muchos diputados de las minorías de la actitud del señor Gaset de haber retirado la proposición pidiendo la depuración de hechos.

Intervendrán en el debate de hoy los señores Villanueva, Azcarate Romanones, Necedal y Merquiadez Alvarez.

Esta actitud de las minorías ha contrariado nuevamente al señor Maura.

Iglesias ¡a la cárcel!

Anoche se llevó a cabo el ingreso de Pablo Iglesias en la cárcel.

Al llegar a ella hallábanse apostadas unas doscientas personas que le vitorearon entusiastamente.

Las mujeres lloraban.

La Humbert loca

Madrid 26-2:30
Comunican de París que la famosa ostafadora Teresa Humbert se ha vuelto loca.

Se cree sin embargo que es una superscheria.

Al Lente de Oro

25 Brossa 25
GEMELOS teatro y campo.
GAFAS CRISTAL roca y demás clases.
Composturas
Molduras Cuadros. Estampería
Precios muy reducidos

Curación rápida, segura e infalible de los tos, resfriados, bronquitis, catarros, gripe, tos-frina y efeciones pulmonares.
Tratamiento moderno para combatir la tuberculosis.

CONTRABEXIS GRAU-INGLADA

Especialidad acreditada a la cual recurren los médicos, por su composición racional y científica.
VENTA: Farmacia del Dr. J. Valenzuela y principales.



El mejor anti-palúdico conocido es el Eas-nofele.

ASMA se livia y llega a curarse con el uso de las Pastillas Morelló.

Hipódromo Balear

Programa de las carreras que han de efectuarse en el mismo el día 27 del corriente a las dos y media de la tarde.

1.ª Carrera de resistencia al trote 17 vueltas (15 000 metros) un match entre dos caballos de Manacor.

2.ª Carrera al trote para mulos y mulas tres vueltas (2.700 metros). Premios: dos objetos de arte.

3.ª Carrera a escape para toda clase de caballos, en la que tomarán parte los mas corredores de los conocidos en Mallorca dos vueltas (1.800 metros).

Los Socios proporcionarán invitaciones a las personas que las soliciten en el café de la Sociedad Hipódromo, Plaza de la Cnertera n.º.

JOSÉ SEGURA

Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.

SAN NICOLÁS 8, PALMA

Subasta voluntaria

El día 6 de Diciembre próximo a las once de la mañana en el despacho del Notario de esta ciudad Don Francisco de P. Massuet, se venderá en pública subasta por los administradores de la herencia de Don Eugenio Peña al mejor postor si la portara acomoda la finca urbana sita en esta ciudad números 7 y 9 de la calle de Zanglada.

Los títulos de propiedad de la expresada finca y las condiciones de su venta se arán expuestas en el despacho del citado Sr. Notario, Morey, 8, durante los días laborables que transcurran hasta el señalado para la subasta desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Durante los mismos días de nueve a doce de la mañana estará abierta la casa al objeto de poder ser visitada.

TURRONES

Los acreditados turoneros Antonio Sevilla e hijo participan a su numerosa clientela y al público en general que desde el sábado 19 de los corrientes quedará abierta la venta de los tan renombrados turrones de Jijona, fuerte de Alicante, yema, nieve, girilche, negro turron de fruta, avellana, peladillas blancas, garrañadas, anises, pastelles de gloria, piñones, cáscaras de Valencia, batatas de Málaga, calabacete y otros dulces, en el local de los otros seños.

Calle San Nicolás número 35.

Sombrerería Llabrés

40—San Nicolás—40
Procedente de las mejores fábricas extranjeras y del país, acaba de recibir los géneros para la temporada de invierno en

SOMBREROS IMPERS Y DLEUBLES

Gorras de todas clases. Todo *Utilidad* *Novedad*.

El crédito de esta casa es vender mucho y barato.

Visítad la casa antes de comprar.
40—San Nicolás—40

VINOS

Gran rebaja de precios.—Desde hoy en adelante en el establecimiento de CAN BLANQUET (antes Morano) Enramas).

El vino que se vendía a 0'20 hoy a 15.
El de 0'30 hoy a 0'25.

RELOJERIA KRUG.—Unica alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composturas. Gran economía.—Colón 40 v 44.

Academia de lenguas FRANCÉS, INGLÉS É ITALIANO Pelaires 11-2.º

VENTA

Se desea vender una máquina a vapor de seis caballos de fuerza y en buen estado. Informes Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia, 10.

SOLUCIÓN GASES DE CLORHIDROFOSFATO DE CAL

(Premiada en varias exposiciones)

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo por ventaja a la de *Corre*. Lo eficacia y superioridad de esta Solución, queda probada con delirio que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo más generales en España.—Al por mayor: Señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Puerto Rieo, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New Orleans, saldrá el 30 de Noviembre el vapor

Miguel M. Pinillos

admitiendo carga y pasaje para dichos puntos y para las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada, se suplica a los señores cargadores que avisen a la mayor brevedad la cabida que necesiten, teniendo presente que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comen-

Vapores Trasatlánticos A. Folch y C.ª

(Sociedad en comandita)

LÍNEA DE LA AMÉRICA DEL SUR Para Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 10 de Diciembre, el vapor español

ARGENTINO

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para más informes, dirigirse a los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

La Balear

PELAIRES-1-PALMA

Calzados de lujo y económicos para Señora y Caballeros

MODELOS ESPECIALES DE MADRID, LONDRES Y PARIS

SOLIDEZ ELEGANCIA ECONOMÍA

Depósito esclusivo en Palma del célebre calzado Higiénico marca Pebrero é hijo.—Patente por 20 años, número 35,005.—Certificado de emi-

Mediana de Aragón

Aguas y Sales naturales purgantes Sulfatadas-Sódicas-Línicas-Magnesiadas

No exigen régimen Son de efecto seguro-No irritan jamás MEDALLA DE ORO.—PARIS 1900

Sales naturales para Locción y Baño

Obtenida por evaporación instantánea de sus aguas.

Eficacísimas en el Reumatismo, Gota y Artritis e todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Ecomas y demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas de la mujer

LA QUE NO TIENE RIVAL para todas las afecciones del Estómago-higado-riñones é intestinos

La más económica Infalible contra la OBESIDAD

Véndose en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las Farmacias y principales Droguerías.

Depósito en Palma: Farmacia de Valenzuela.

Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové y Blanc—Plaza de las Beatas, 4—Barcelona.



SOCIEDAD GENERAL

TRANSPORTES MARÍTIMOS A VAPOR DE MARSELLA

Servicios del mes de Noviembre de 1904

LÍNEA DIRECTA DEL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos Aires, el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

Consignatarios en Barcelona: R POL y Comp.ª, dormitorio de San Francisco, 25, pral.

INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays —Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su benéfico fin atiende a que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias a los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 a 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.º.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.

¿MURIÓ LA CALVICIE!! USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

EL QUE ES CALVO ES POR QUE QUIERE

Proceder efectivo



de la Real Casa

Patente de invención por 20 años



Ha quedado comprobado por ininidad de eminencias médicas, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: Tiña pelada, eczema piloso, alopecia seborrea (ca-beza grasienta), caspa, humores, etc., etc.

Millones de personas que han usado el Céfiro de Oriente-Lillo certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

¡ Nada se paga si no sale el cabello!

Consulta por el autor D. Heliodoro Lillo, Rambla de Canaletas, núm. 13, 1.º.—BARCELONA, de 9 a 1 y de 3 a 6, días festivos de 10 a 1.

También se dan consultas a provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, a 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

25,000 PESETAS Se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

LA ALFOMBRERA

Antigua Fábrica de ALFOMBRAS

Berard 46 Tienda sobre la Mur. Ila

Grandes existencias de toda clase de Alfombras desde las más económicas a las más superiores de terciopelo.

Extenso muestrario en alfombras rayadas.—Variada colección de dibujos modernos.—Brigadas de obreros inteligentes.—Precios de fábrica iguales a los de venta al por mayor.

TEMPORADA DE 1904

Baluarto de Berard

EL RABIOSO DOLOR

MUELAS CARIADAS

desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el

Aibaf Serdna

(Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio que vence en el acto a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la feidez que la caries comunica al aliento. Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad a 2 pesetas bote,

SIRVIENTA

Se ofrece una ya sea para cuidado de enfermos, ú otro servicio doméstico. Buenas referencias.

Informes. Socorro.—153—1.º

Talonarios

PARA LA

Lotería de Navidad

En la imprenta de este periódico se imprimen toda clase de talonarios para la indicada Lotería a precios sumamente económicos.

Tarifa de precios:

De 50 hojas	0'75 pesetas
> 100 >	1'25 >
> 150 >	1'75 >
> 200 >	2'25 >
> 250 >	2'75 >
> 300 >	3'25 >
> 350 >	3'75 >
> 400 >	4'40 >
> 500 >	5'00 >
> 1000 >	9'00 >

Los señores suscriptores a LA TARDE, disfrutarán de un 10 por 100 de rebaja. Imprenta y Librería de Felipe Guasp

Morey 6

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: a las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: a las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: a las 2'30 mixto 4'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en las ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 mañana, 12'15 mixto hasta Santa María y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.—Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.—Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 m. de 2 a 7 t.): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx, y Sóller.—Estación semafórica: Bajoli, en la isla de Minorca.

DILIGENCIAS

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salida
Andraitx	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.
S'Arroç	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.
Capdellá	c. Santacilia.	2 t. 8 m.
Calviá	c. Santacilia.	2 t. 8 m.
Esporles	p. Olivar.	2 t. 9 m.
Establiment	p. Olivar.	2 t. 9 m.
Estalenchs	p. Olivar.	2 t. 9 m.
Banyalbufar	p. Olivar.	2 t. 9 m.
Puigpuent	p. Olivar.	2 t. 9 m.
Valldemosa	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.
Deya	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.
Sóller	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.
Sanyola	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.
Uchsmayor	c. Banlo, 6.	2 t. 8 m.
Santanyi	c. Banlo, 6.	2 t. 8 m.
Empos	c. Banlo, 6.	2 t. 8 m.
Senoellas	p. San Antonio.	2 t. 8 m.
S. Eugenia	p. San Antonio.	2 t. 8 m.
Felanig	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.
Algeida	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.
Montuiri	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.
Forrerat	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.